

FRENCH

Présentation de l'AEPEA par Bernard Golse (Reykjavik - mai 2016)

J'exerce la présidence de l'AEPEA depuis 2014 et c'est pour moi un honneur parce que je crois cette association extrêmement importante. L'AEPEA est une association scientifique qui a pour objectif de valoriser l'axe psychopathologique de la pratique et de la réflexion théorique en matière de psychologie et de psychiatrie du bébé, de l'enfant et de l'adolescent.

Elle été fondée en 1996 par Michel Soulé et Pierre Ferrari qui hélas nous a quitté, et par Graziella Fava Vizziello. Elle vise à faire connaître bien sûr les plus récents travaux et les avancées scientifiques dans le domaine de la psychopathologie du bébé, de l'enfant et de l'adolescent, à promouvoir la recherche pluridisciplinaire, internationale en matière de psychopathologie, mais aussi à faciliter des collaborations dans ce domaine.

La psychopathologie est en difficulté aujourd'hui. Dans les facultés de psychologie, elle est encore enseignée, dans les facultés de médecine de moins en moins et c'est pourtant un trésor que nous avons à préserver et à faire fructifier. Aujourd'hui tout se passe comme si la vision des troubles psychiques du bébé, de l'enfant et de l'adolescent, étaient tiraillés entre deux pôles diamétralement opposés. Un pôle neurodéveloppemental, très endogène, et un pôle traumatique beaucoup plus exogène. Evidemment la psychopathologie est difficile mais c'est ce qui est passionnant. Elle est là pour essayer de nouer, d'intriquer, de tresser ensemble, les facteurs endogènes, la part personnelle de l'enfant, son équipement neurologique, biologique, génétique, cognitif. Mais tout ceci, avec les facteurs exogènes c'est à dire l'environnement au sens le plus large du terme : l'environnement social, familial, culturel, biologique, écologique, alimentaire. Dans cet environnement bien entendu, la place de la relation est importante. Le développement ne se conçoit pas sans la rencontre du bébé, de l'enfant, de l'adolescent avec le travail psychique des personnes qui s'occupent de lui.

Le tissage de ces facteurs endogènes et exogènes est au cœur même de la vision psychopathologique et c'est seulement cette vision, cette approche psychopathologique, qui peut déboucher sur des choix, des stratégies, des dispositifs thérapeutiques spécifiques à chaque enfant, propre à chaque situation. Contrairement à ce que l'on voit se développer c'est à dire la prescription de prise en charge de manière un peu monotone, automatique, opératoire à travers des protocoles et des guidelines, trop généraux pour être vraiment adaptés à chaque situation.

Evidemment la psychopathologie n'est pas que psychanalytique. Dans l'histoire des idées, c'est la psychopathologie psychanalytique qui s'est beaucoup développée, mais il existe aussi une psychopathologie cognitive, développementale, systémique et ce sont ces différentes facettes de psychopathologie que l'AEPEA est chargée de valoriser et de promouvoir. C'est un trésor à faire fructifier et notamment auprès de nos plus jeunes collègues.

La section française est présidée par Lisa Ouss mais l'AEPEA se compose aussi d'autres sections dans d'autres pays européens (Espagne, Portugal, Grèce...)

D'autres pays pourront nous rejoindre : des contacts sont déjà pris avec la Roumanie avec la Russie et l'AEPEA devra probablement se développer davantage vers le nord de l'Europe, ce qui nous imposera d'utiliser l'anglais de manière plus fluide que cela n'est aujourd'hui.

Pour conclure, je voulais dire que l'AEPEA est devenue aujourd'hui une composante de la IACAPAP, l'association internationale des sociétés nationales de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent, présidée par Bruno Falissard et qu'elle devient progressivement un partenaire tout à fait étroit de l'ESCAP, la société européenne de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent, présidée par Stephan Eliez.

ENGLISH

Presentation of AEPEA by Bernard Golse (Reykjavik - mai 2016)

I have been elected as president of AEPEA since 2014 and it is an honor for me because I believe this association is extremely important. AEPEA is a scientific association whose objective is to enhance the psychopathological focus of the practice and the theoretical reflection in the psychology and psychiatry of baby, child and adolescent.

It was founded in 1996 by Michel Soulé and Pierre Ferrari who unfortunately left us and by Graziella Fava Vizziello. It aims at enhancing the most recent works and scientific advances in the field of psychopathology of the baby, the child and the adolescent, at promoting multidisciplinary, international research in psychopathology, but also at facilitating collaborations in this field.

Psychopathology is in trouble today. It is still taught in psychology faculties, but less and less in medecin faculties. Yet, it is a treasure that we have to preserve and make fruitful. Today everything happens as if the vision of the psychic disorders were torn between two diametrically opposed poles. A highly endogenous neurodevelopmental pole and a much more exogenous traumatic pole. Obviously, psychopathology is difficult but it is exciting. It exists to link the endogenous factors, the personal share of the child, its neurological, biological, genetic and

cognitive capital. But these linkages together with exogenous factors - the environment in the broadest sense of the term -: social, family, cultural, biological, ecological and food environment. In these different environments the place of the relationship is primordial. Development is not conceivable without matching between baby, child, adolescent and the psychic work of the people taking care of them.

The linkage of these endogenous and exogenous factors is at the very heart of the psychopathological vision and it is only this vision, this psychopathological approach that can lead to choices, strategies, and therapeutic devices characteristic to each child, and each situation. Opposed to the development that we witness of prescriptions so automatic, with protocols and guidelines, too general to be really adapted to each situation.

Obviously psychopathology is not only psychoanalytic. Historically, psychoanalytic psychopathology has developed greatly. But the AEPEA must value and promote the other various facets of psychopathology such as cognitive, developmental and systemic psychopathology. It is a treasure to be fruitful and especially for our younger colleagues.

The French section is chaired by Lisa Ouss but the AEPEA is also composed of other sections in other European countries (Spain, Portugal, Greece ...)

Other countries are able to join us: there are ongoing projects with Romania and Russia. But the Aepea should develop relationship with north of Europe. Then, it should use english language more easily than today.

In conclusion, I'm glad to say that AEPEA is now a component of IACAPAP, the international association of national societies for the psychiatry of children and adolescents, chaired by Bruno Falissard, and a very close partner of the ESCAP European Society of Child and Adolescent Psychiatry, chaired by Stephan Eliez, as well.

Thank you

Read more on aepea.org